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Национальная медицинская палата объявила о на-
чале конкурса на Премию Национальной медицинской 
палаты (НМП) - сбор заявок для участия начинается 2 
июня и продлится до 26 августа. 

Премия НМП вручается уже третий раз и с каждым 
годом становится все более популярной. Она охватыва-
ет почти всю Россию. На соискание Премии в 2015 году 
были поданы заявки из 68 регионов нашей страны. 
Лидерами по количеству представленных номинантов 
в 2015 году стали Санкт-Петербург, Москва, Ямало-Не-
нецкий автономный округ, Самарская область, Респу-
блика Бурятия и Тюменская область. 

Масштабность Премии Национальной медицин-
ской палаты измеряется не только ее географией, но 
и ее целями. Этот конкурс, идея которого зародилась 
среди врачебного сообщества, призван повысить дове-
рие и уважение к профессии врача, а также привлечь 
внимание к существующим проблемам в российском 
здравоохранении. Именно поэтому Премия НМП вы-
ведена за рамки медицинского сообщества. Кроме вра-
чей, отмечаются заслуги и тех, кто имеет отношение 
к российскому здравоохранению: студенты медицин-
ских вузов, чье профессиональное будущее еще только 
определяется, объединения медицинских работников, 
которые решают задачи профессиональной меди-
цинской деятельности, журналисты и СМИ, которые 
освещают трудности профессии врача и ежедневно 
привлекают внимание общественности к проблемам 
медицины, предлагают решения этих проблем, а глав-
ное – защищают тех, кого неоправданно обвиняют. 

Значимость Премии была отмечена правитель-
ством РФ, она также получила поддержку со стороны 
Министерства здравоохранения Российской Федера-
ции. 

Традиционно по итогам Премии определяются по-
бедители в 10 номинациях. В 2015 году были определе-
ны 12 победителей изо всех уголков страны. Награды 
получили номинанты из Москвы, Республики Бурятия, 
Белгородской, Тюменской, Рязанской, Воронежской, 
Новосибирской, Сахалинской, Челябинской областей. 
Уже не в первый раз победителей оказывается больше, 
чем номинаций. Как отмечают организаторы Премии, 
это происходит потому, что уровень конкурсантов не-
обыкновенно высок. Присланные на конкурс Премии 
работы отмечают не только успехи и достижения самих 
номинантов, но и обозначают самый широкий спектр 
проблем в здравоохранении, а также способы и пути их 
решения. И перед жюри ежегодно ставится нелегкая 
задача – выбрать из представленных заявок самые ин-
тересные и достойные. 

Стартует третья ежегодная премия 
Национальной медицинской палаты

ЛЕОНИД РОШАЛЬ,  
ПРЕЗИДЕНТ  НП  «НАЦИОНАЛЬНАЯ МЕДИЦИНСКАЯ ПАЛАТА»

«Премия имеет огромное значение для по-
пуляризации работы медицинских работни-
ков и тех, кто сегодня трудится на ниве здра-
воохранения, – отмечает Президент НМП 
Леонид Рошаль. – Это возможность обменять-
ся успешным опытом работы, возможность 
рассказать об особенностях первых шагов в 
профессии. Мы хотим привлечь внимание 
всего общества к деятельности лучших, хотя 
труд каждого номинанта достоин награды. 
Сегодня, когда наше здравоохранение недо-
финансировано, когда со всех сторон идут 
нападки на врачей, мы хотим показать, что 
ежедневный и самоотверженный труд сотен 
и тысяч медиков, представителей обществен-
ных организаций и журналистов, которые пи-
шут об их работе, – это не пустые слова, что 
в нашей медицине много достойных людей, 
которые, несмотря ни на что, сохраняют пре-
данность своей профессии, ответственность и 
чувство долга». 

В этом году Премия также будет вручаться 
по 10 номинациям. «Земский доктор», «Мой 
наставник», «Карьера», «Почему я хочу стать 
врачом» – номинации для состоявшихся и бу-
дущих медицинских работников. 

Для территориальных и профессиональ-
ных объединений медицинских работни-
ков предусмотрены следующие номинации: 
«Право на защиту», «Территория взаимо-
действия», «Наш маяк». Для представителей 
СМИ: «Врач под защитой», «Профессия - 
врач», «Диагноз».

Порядок проведения конкурса 2015 года 
по традиции будет максимально демократич-
ным. Предложить своего кандидата на роль 
соискателя могут территориальные и профес-
сиональные объединения медицинских работ-
ников, сами медицинские работники и пред-
ставители СМИ. А выбирать среди них самых 
достойных будут экспертные советы и жюри 
Премии - члены НМП, предложенные терри-
ториальными и профессиональными обще-
ственными объединениями медицинских ра-
ботников, входящими в состав Национальной 
медицинской палаты, а также представители 
экспертного сообщества и известные обще-
ственные деятели. Этот принцип – основа для 
непредвзятого мнения и выбора достойных 
лауреатов.

Церемония вручения Премии состоится в 
сентябре 2016 года.
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Третье воскресенье июня – это особая 
дата. В этот день мы с вами традицион-
но отмечаем наш профессиональный 
праздник – День медицинского работ-
ника.

Роль медицинского работника в на-
шем обществе всегда была важной и не-
обходимой. И каждый из вас работает с 
пониманием того, что здоровье общества 
и нации зависит от его профессионализ-
ма, порядочности и душевной доброты. 
Ваши талантливые руки и открытые 
сердца дарят пациентам радость исцеле-
ния и вселяют надежды на дальнейшую 
жизнь.

Лечить – это призвание. Оно требует 
не только особых человеческих качеств, 
но и высокой квалификации, знаний и 
умений, отвечающих требованиям со-
временности. Залог этого – непрерывное 
профессиональное развитие, начинаю-
щееся со студенческой скамьи и красной 
нитью проходящее через всю жизнь. В 
последние годы профессия возвраща-
ется в число престижных. А конкурс в 
медицинские вузы – один из самых вы-
соких среди высших учебных заведений 
страны. Не отстают и медицинские кол-
леджи. С каждым годом растет уком-
плектованность штатов медучреждений, 
крепнут наши тылы. Вместе с этим уве-
ренно набирает силы наше медицин-
ское сообщество – Самарская областная 
ассоциация врачей, ее ряды постепенно 
пополняются все новыми членами. Од-
новременно растет и ответственность, 
возложенная на общественные органи-
зации. И мы от всей души благодарим 
вас за оказанное доверие.

Сегодня, в наш с вами профессио-
нальный праздник, хочется низко по-
клониться вам за ваш неутомимый труд 
и открытое сердце. Хочется пожелать 
всем тем, кто посвятил свою жизнь слу-
жению идеалам, побольше человечности 
и добра, неисчерпаемости сил, трудолю-
бия и творческих возможностей в вашей 
нелегкой работе.

Пусть любовь и счастье наполняют 
каждый ваш день, а труд во благо людей 
приносит только удовольствие и радость! 
Здоровья вам и вашим близким!

Глубокоуважаемые коллеги!

С УВАЖЕНИЕМ,
СЕРГЕЙ ИЗМАЛКОВ,
ПРЕЗИДЕНТ СОАВ, ПРОФЕССОР САМГМУ
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Образование длиною в жизнь
В числе основных направлений работы 

СОАВ особое место занимает система не-
прерывного профессионального развития 
(НПР). Данные полномочия были переданы 
СОАВ в соответствии с Федеральным зако-
ном министром здравоохранения Самар-
ской области Геннадием Гридасовым. За 
короткий промежуток времени система про-
фессионального развития претерпела ряд 
серьезных изменений. С одной стороны об-
разовательных мероприятий стало меньше, 
но при этом возросло их качество. Теперь 
такие мероприятия проходят в рамках об-
разовательных недель, 4 раза в год, а каждо-
му такому циклу предшествует тщательная 
экспертная оценка с привлечением главных 
внештатных специалистов минздрава. Осо-
бенно хочется отметить организацию виде-
отрансляций лекционных и практических 
курсов в сельские районы. Это позволяет 

РЕЗУЛЬТАТЫ РАБОТЫ СОАВ  
ПОЛУЧИЛИ ВЫСОКУЮ ОЦЕНКУ  
НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ
Сфера ответственности профессиональных 
общественных организаций и степень 
их вовлеченности в организационный 
и законотворческий процесс постоянно 
увеличивается. Самарская областная 
ассоциация врачей, по признанию 
президента Национальной медицинской 
палаты РФ Леонида Рошаля, – один из 
самых опытных и активных участников 
работы системы. Принципиальная 
позиция правления СОАВ – защита 
профессиональных интересов врача.  
О своем выступлении в рамках V съезда 
НМП, прошедшего недавно в Смоленске, 
рассказал президент Ассоциации, профессор 
СамГМУ Сергей Измалков. АЛЕКСАНДРА СЕВОСТЬЯНОВА

ОТ «ПИЛОТА» 
К МОДЕЛИ 
РАЗВИТИЯ
ОТРАСЛИ

С О Д Е Р Ж А Н И Е И Т О Г И

Тираж – 999 экз.
Распространяется бесплатно
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И Т О Г И
ОТ «ПИЛОТА» К МОДЕЛИ  
РАЗВИТИЯ ОТРАСЛИ
Результаты работы СОАВ получили  
высокую оценку на федеральном уровне

НАГРАЖДЕНЫ МЕДИКИ
Победители трудового конкурса 
«профессионал года»

Л И Ц О  С  О Б Л О Ж К И
НА ВСЮ ОСТАВШУЮСЯ ЖИЗНЬ
Светлана Кузьминична Луценко,  
врач-рентгенолог СОКБ им. В.Д. Середавина 

П Е Р С П Е К Т И В Ы
ЭТИЧЕСКИЕ КОМИССИИ  
ОБЕСПЕЧАТ ЗАЩИТУ  
ПРАВ ПАЦИЕНТОВ

П А М Я Т Ь
СЕРДЦЕ БИТЬСЯ ПЕРЕСТАЛО
30 апреля 2016 года не стало проректора по 
клинической работе - главного врача Клиник 
СамГМУ, профессора, члена правления СОАВ 
Игоря Ивановича Лосева

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж 
ПАМЯТЬ В НАШИХ СЕРДЦАХ 
В Самаре прошла акция «Бессмертный полк»
Ветераны Великой Отечественной войны 
принимали поздравления 

З Д О Р О В Ы Й  О Б Р А З
В ХОККЕЙ ИГРАЮТ  
НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ
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С П Е Ц И А Л Ь Н Ы Й  П Р О Е К Т

ПО СЛОВАМ СЕРГЕЯ 
ИЗМАЛКОВА, ИТОГИ РАБОТЫ 
СОАВ БЫЛИ ПРИЗНАНЫ НМП 
РФ ОДНИМИ ИЗ ЛУЧШИХ СРЕДИ 
РЕГИОНОВ. В СВЯЗИ С ЭТИМ ПО 
ПОРУЧЕНИЮ ЛЕОНИДА РОШАЛЯ 
БЫЛ ПОДГОТОВЛЕН ДОКЛАД О 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ АССОЦИАЦИИ, 
ПРОЗВУЧАВШИЙ НА V СЪЕЗДЕ 
МЕДИЦИНСКОЙ ПАЛАТЫ

максимально сократить время отрыва 
врачей от рабочих мест и сделать ин-
формацию наиболее доступной для 
работников отрасли, практикующих 
даже в самых отдаленных территори-
ях губернии. Все это направлено в пер-
вую очередь на повышение качества и 
доступности медицинской помощи.

Союз науки и практики
Отметим, что Самарская область – 

один из примеров успешного взаимо-
действия как с высшей школой в лице 
СамГМУ, так и с областным министер-
ством здравоохранения, ТФОМС Самар-
ской области и целым рядом обществен-
ных объединений. Соответствующие 
соглашения подписаны и действуют.

Оценка 
профессионализма: 
перезагрузка системы

Одновременно весь прошлый год 
на уровне страны в отрасли шла под-
готовка к внедрению принципиально 
новой системы – аккредитации врача, 
которая пришла на смену действую-
щей долгое время сертификации. По 
сути это – получение допуска к работе 
по специальности. В текущем году про-
фессиональную аккредитацию пройдут 
выпускники медицинских вузов – сто-
матологических и фармацевтических 
факультетов. Далее в систему вовлекут-
ся выпускники лечебного и педиатри-
ческого факультетов, а затем все вра-
чи по мере истечения срока действия 
сертификата. Отметим, что согласно 
решению съезда НМП ответственность 
за проведение аккредитации на местах 
ложится на региональные обществен-
ные профессиональные объединения.  В 
состав аккредитационной комиссии во-
йдут представители трех структур – ре-
гионального минздрава, медицинского 
вуза и Ассоциации.

На защиту 
прав врача

Также продолжается повышение 
эффективности правовой защиты 
врача. Так, совершенствуется инсти-
тут медиации. И в этой области ре-
гулирования споров на досудебном 
этапе Самарская губерния в лице 
СОАВ и вице-президента Ассоциа-
ции Лидии Бальзамовой является 
одним из передовиков. Также на базе 
СТАР (областной Стоматологической 
ассоциации) благодаря активной 
позиции ее президента профессора 
Валентины Тлустенко создан третей-
ский суд. Обучение по этому профи-
лю прошли два специалиста. Резуль-
таты совместной работы наглядны 
– в 8 из 10 случаев конфликты были 
разрешены на досудебном этапе.

Еще одно важное событие – это 
создание на базе СОАВ центра право-
вой помощи пациентам и медикам. 
Ассоциация подписала соглашение 
с адвокатским бюро «Яблоков, Ла-
пицкий и партнеры», в рамках ко-
торого члены СОАВ имеют право 
на консультацию с последующим 
льготным сопровождением. Также 
Ассоциация берет на себя не только 
консультационную поддержку, но и 
в ряде случаев финансово участвует в 
компенсации присужденных выплат. 
Такие случаи уже неоднократно име-
ли место.

И Т О Г И
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И Т О Г И

Кроме того, по инициативе СОАВ 
областной минздрав согласовал спи-
сок экспертов, которые будут привле-
каться для независимой оценки при 
проведении экспертиз различного 
уровня. В частности, не так давно веду-
щие травматологи-ортопеды отстояли 
честь врача в суде: по решению суда 
иск в адрес врача больницы им. Се-
машко на 9 млн рублей отклонен.

М Н Е Н И Е
Л Е О Н И Д  Р О Ш А Л Ь , 
ПРЕЗИДЕНТ НМП РФ:

- В настоящее время Нацио-
нальная медицинская палата – са-
мое мощное объединение врачей 
России. И я бы назвал этот съезд 
съездом победителей. Врачи из 80 
субъектов РФ на своих конферен-
циях, а также врачи 73 общерос-
сийских медицинских организаций 
на своих съездах проголосовали за 
вступление в НМП. Для этого по-
надобилось более 5 лет борьбы и 
работы. Наш путь не был устлан 
розами, были и те, кто был про-
тив такого мощного объединения 
врачей. Против нас создавались 
«ручные» объединения, но они 
все провалились. А мы победили, 
потому что мы не занимаемся по-
литиканством, наша партия – это 
врачи и пациенты. Мы делаем ре-
альное дело и твердо идем по пути 
объединения всего врачебного со-
общества. Против нас настраивали 
ОНФ, что было видно на послед-
нем форуме, но они проиграли, 
почти три четверти поручений пре-
зидента РФ были основаны именно 
на наших предложениях. Решения 
III съезда Палаты находятся на 
контроле у президента РФ, а IV - на 
контроле правительства РФ, не все 
из них еще воплощены в жизнь, а 
значит, предстоит много работы. 
Нацмедпалата далека от политики, 
критиканства и работает конструк-
тивно, отражая интересы каждого 
врача России. Основная цель На-
циональной медицинской палаты 
сделать так, чтобы в России было 
больше квалифицированных вра-
чей, что является потребностью на-
селения страны. Сегодня в рамках 
соглашения с Минздравом России 
любой приказ ведомства, касаю-
щийся профессиональной деятель-
ности, сначала отправляется на 
экспертизу в Нацмедпалату. Таким 
образом профессиональная обще-
ственная организация разделяет 
ответственность с профильным 
министерством за качество подго-
товки документов. НМП совместно 
с Министерством здравоохранения 
РФ создала новую для российского 
здравоохранения государственно-
общественную форму управления 
профессиональной деятельностью. 
Только за последний год совмест-
ными усилиями было подготовле-
но 16 проектных документов.

БОЛЬШИНСТВО НАПРАВЛЕНИЙ, 
РЕАЛИЗУЕМЫХ СОАВ, ЛЕГЛИ В ОСНОВУ 
МОДЕЛИ, РЕКОМЕНДОВАННОЙ НМП  
К ВНЕДРЕНИЮ В ДРУГИХ  
РЕГИОНАХ СТРАНЫ

Мониторинг 
общественного мнения

Набирает темпы работы и неза-
висимая экспертная оценка качества 
работы медучреждений. Это направ-
ление реализуется при непосредствен-
ном участии Общественного совета 
при министерстве здравоохранения 
Самарской области, председателем 
которого является Сергей Измалков. 
Члены совета, состоящего из пред-
ставителей социально направленных 
общественных организаций, прово-
дят в том числе мониторинг удовлет-
воренности населения оказываемой 
медицинской помощью. Его промежу-
точные результаты регулярно публи-
куются в СМИ.
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И Т О Г И

Ф А К Т
С 1 января 2016 года рос-

сийская медицина постепенно 
переходит от нынешней сер-
тификации врачей на систему 
аккредитации. Меняется схе-
ма допуска к профессии. Как 
прозвучало на съезде, в 2016 
году новая процедура допуска 
к профессиональной деятель-
ности коснется выпускников, 
которые заканчивают обучение 
в соответствии с федеральны-
ми государственными образо-
вательными стандартами, а в 
системе медицинского обра-
зования их реализация начата 
в 2011 году. В России норма-
тивный пятилетний срок обу-
чения у стоматологов и у про-
визоров, поэтому в 2016 году 
летом выпускники стоматоло-
гических и фармацевтических 
факультетов будут допущены 
к оказанию профессиональной 
деятельности через процедуру 
первичной аккредитации, ко-
торая предназначена для вы-
пускников по программам спе-
циалитета, в 2017-м - для всех 
остальных выпускников. Пер-
вичная аккредитация разбита 
на три этапа. Первый уровень 
- это прохождение тестовых за-
даний, второй уровень – симу-
ляционный практический эк-
замен, и третий – это решение 
клинических кейсов. Оценива-
ет знание выпускников аккре-
дитационная комиссия.

Что касается уже работаю-
щих сертифицированных вра-
чей, то была пролонгирована 
выдача сертификатов специ-
алистам, которые уже рабо-
тают в отрасли, еще на 5 лет. 
И их аккредитация подраз-
умевает иную схему – после 
получения последнего серти-
фиката в ближайшие пять лет 
врачу необходимо включиться 
в систему непрерывного про-
фессионального образования. 
В течение этих пяти лет врач 
будет накапливать образова-
тельную активность, у него 
будет формироваться образо-
вательное и профессиональное 
мастерство, и на основе этого 
аккредитационная комиссия 
будет оценивать возможность 
продолжения специалистом 
его профессиональной деятель-
ности. 

Организацию и проведение 
трудового конкурса осуществля-
ет министерство здравоохране-
ния Самарской области с участи-
ем представителей Самарской 
областной организации профсо-
юза работников здравоохране-
ния Российской Федерации, Са-
марской областной ассоциации 
врачей и Самарской региональ-
ной общественной организации 
медицинских сестер.

К участию в трудовом кон-
курсе допускаются специали-
сты, стаж работы которых по 
специальности составляет не 
менее 5 лет, при этом не менее 
3 лет - в медицинской органи-
зации, которая выдвигает спе-
циалиста на трудовой конкурс, 
учитывая профессиональные, 
творческие и нравственные ка-
чества специалиста.

В 2016 году конкурс прово-
дился по 6 номинациям: «Луч-
ший педиатр», «Лучший тера-
певт», «Лучший сельский врач», 
«Лучший фельдшер», «Лучшая 
медицинская сестра», «Лучший 
лаборант».

С каждым годом увеличи-
вается количество участников 
конкурса (в 2013 году - 23 чело-
века,  в 2014 году- 30 человек, в 
2015 году- 72 человека, в 2016 
году – 76 человек).

Комиссия определила побе-
дителей отраслевого трудового 
конкурса «Профессионал года» 
по направлению «Здравоохра-
нение» в 2016 году. Ими стали:

НАГРАЖДЕНЫ МЕДИКИ -  
ПОБЕДИТЕЛИ ТРУДОВОГО КОНКУРСА 
«ПРОФЕССИОНАЛ ГОДА»
 Трудовой конкурс «Профессионал года»  
по направлению «Здравоохранение» проводится 
ежегодно среди врачей и средних медицинских 
работников медицинских организаций  
Самарской области независимо от организационно-
правовых форм и форм собственности.

- В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШИЙ ПЕДИАТР»:
Алексеевнин  Евгений Викторович - врач-
неонатолог, заведующий отделением ре-
анимации и интенсивной терапии ново-
рожденных  государственного бюджетного 
учреждения здравоохранения Самарской 
области «Тольяттинская городская клини-
ческая больница №5»
 
- В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШИЙ ТЕРАПЕВТ»:
Корчева Людмила Николаевна – заведу-
ющий отделением – врач-терапевт  го-
сударственного бюджетного учреждения 
здравоохранения «Самарская областная 
клиническая больница №2»
 
- В НОМИНАЦИИ ЛУЧШИЙ СЕЛЬСКИЙ ВРАЧ»:
Кучеренко  Людмила Анатольевна - заве-
дующий отделением – врач-анестезиолог-
реаниматолог государственного бюджетно-
го учреждения здравоохранения Самарской 
области «Сергиевская центральная район-
ная больница»
 
- В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШИЙ ФЕЛЬДШЕР»:
Иванова Любовь Николаевна - фельдшер 
государственного бюджетного учреждения 
здравоохранения Самарской области «Крас-
ноярская центральная районная больница»
 
- В НОМИНАЦИИ  
«ЛУЧШАЯ МЕДИЦИНСКАЯ СЕСТРА»
Борчанинова Юлия Владимировна - стар-
шая медицинская сестра государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения 
Самарской области «Самарская городская 
клиническая больница №1 им. Н.И. Пиро-
гова»

- В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШИЙ ЛАБОРАНТ»:
Голованова Ольга Георгиевна – фельдшер-
лаборант государственного бюджетного уч-
реждения здравоохранения «Самарский об-
ластной центр по профилактике и борьбе со 
СПИД и инфекционными заболеваниями»

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й
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Светлана Кузьминична 
Луценко –  
врач-рентгенолог 
Самарской областной 
клинической больницы 
им. В.Д. Середавина.  
51 год трудится в СОКБ, 
из них 30 лет и 30 дней 
проработала заведующей 
рентгенологическим 
отделением.  
За свою жизнь 
заработала  
24 Почетные грамоты. 
Последняя –  
от губернатора  
Н.И. Меркушкина. 
ЛЮДМИЛА МОЛЯКОВА
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Любовь, которой  
не изменяют

- Как вы попали в профессию?
- Я родилась в Самаре, тогда Куй-

бышеве, в семье интеллигентных, об-
разованных, бесконечно преданных 
своим профессиям родителей, где 
царило взаимопонимание и чуткое 
отношение к людям. Мой папа был 
финансист, управлял одним из бан-
ков города, мама – врач-терапевт, се-
стры тоже работали в сфере медици-
ны. Пожалуй, это и определило мой 
жизненный выбор. С раннего детства 
страшно любила всех лечить, причем 
«доставалось» не только куклам, но 
и дворовым кошкам и собакам – все 
смиренно ходили с перевязанными 
лапами, вымазанные в зеленке и мар-
ганцовке. 

Поэтому к окончанию школы вы-
бор был сделан бесповоротно – буду 
врачом. В те годы существовало пра-
вило – перед поступлением в вуз не-
обходимо иметь двухлетний стаж ра-
боты. И эти два года я отработала в 
одной из городских поликлиник, где 
впервые и познакомилась с рентге-
новским аппаратом. 

В институте вела у нас прекрасный 
преподаватель – Е.И. Тихомирова, 
талантливейший педагог, удивитель-
ная женщина – всегда ухожена, кра-
сива, со вкусом одета. Мы все были в 
нее влюблены и в результате все ув-
леклись рентгенологией, причем для 
многих это был окончательный выбор 
специальности. Но, окончив инсти-
тут, я вдруг захотела пойти в гинеко-
логию. Помню, мама (я до сих пор ей 
благодарна), отговорила меня. Она 
знала, как я была увлечена рентге-
нологией, и убедила меня не бросать 
любимое дело. Первичную специ-
ализацию по рентгенологии прошла 
на кафедре профессора Е.Л. Кевиша. 
Там же я встретилась с удивительным 
доктором-рентгенологом Б.Н. Банда-
линым, получившим впоследствии 
первым среди рентгенологов звание 
Заслуженного врача РФ, и эти люди 
привили мне такую любовь к специ-
альности, которой никогда не изме-
няют. На всю оставшуюся жизнь.

Моя профессиональная деятель-
ность началась в медсанчасти маши-
ностроительного завода, впослед-
ствии авиационного. И опять мне 
повезло. На трудовом пути встрети-
лись великолепные врачи М.А. Берзак 
и Л.Г. Вайсман. Там я проработала 4 
года, была секретарем комсомольской 
организации, потом поступила в кли-
ническую ординатуру. После окон-
чания ее направлена в больницу им. 
М.И. Калинина (ныне им. В.Д. Сере-
давина). И вот уже 51 год я здесь. Сна-
чала была врачом-ординатором, а с 
сентября 1978 года заведовала отделе-
нием, возглавив по сути вновь создан-
ное отделение, которое стало самосто-
ятельным в декабре 1977 года. Так что, 
можно сказать, это мое детище. В 1979 
году началось строительство новой 
областной больницы, и мой режим 
работы стал таким: до 14 часов я рабо-
тала на Ленинской, где располагались 
старые корпуса больницы, а после 
главный врач В.Д. Середавин забирал 
нас на стройку, мы надевали сапоги, 
фуфайки и работали на стройплощад-
ке до вечера, становясь инженерами, 
проектировщиками, монтажниками. 
Новая больница, а вместе с ней и мое 
отделение успешно начали работать 
в 1980 году. Всех сотрудников я под-
бирала и принимала на работу сама. 
И до сих пор костяк коллектива со-
ставляют те, кто начинал работать под 
моим руководством. Было выучено 
более 50 врачей, двое из которых ста-
ли Заслуженными врачами России, 
кандидатами медицинских наук, за-
ведующими отделениями, главными 
рентгенологами. Все они прошли мою 
школу, и до сих пор мы встречаемся, 
обсуждаем сложные случаи, делимся 
опытом. 

Принимала участие во всех съез-
дах рентгенологов страны, первый 
раз поехала в 1970 году в Тбилиси, 
еще учась в ординатуре. И за тридцать 
лет работы заведующей отделением 
24 раза была на съездах и форумах. Да 
и сейчас стараюсь не пропускать зна-
чимые конференции.

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й
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- Вы такой опытный врач, что 
дают вам подобные встречи?

- О, вы знаете, как это интересно! 
Ведь медицина постоянно развива-
ется, а наша наука в век высоких тех-
нологий особенно. Посещение раз-
личных форумов – один из способов 
получения новой, современной ин-
формации, возможность обмена бес-
ценным практическим опытом.

Я настолько люблю эту профес-
сию… Недавно разбирала книжный 
шкаф, наткнулась на книгу «Деге-
неративные изменения в позвоноч-
нике». Я час не могла оторваться, 
зачиталась. Вообще убеждена: рентге-
нология - самая важная медицинская 
специальность. 

- Почему вы так считаете?
- Я считаю и всем говорю: а кто без 

нас обходится? Ни один уважающий 
себя хирург не возьмет больного на 
операцию, пока мы его не обследуем. 
Ни один нормальный пульмонолог 
не начнет лечить, пока мы не про-
ведем рентгеновское исследование. 
ЛОР-врач не будет лечить без нашего 
обследования. Вертебролог смотрит 
прежде всего на наши снимки, чтобы 
понять картину заболевания. Даже 
офтальмологи не обходятся без на-
ших заключений. Мы самые важные, 
мы все знаем! Ведь прежде чем поста-
вить диагноз, мы изучаем, на что жа-
луется пациент, чем его лечили, како-
ва клиническая картина болезни, так 
что рентгенолог – это универсальный 
врач.

Мы видим человека 
насквозь

- На первый взгляд, ваша про-
фессия заключается в том, что 
вы имеете дело с черным куском 
пленки, на котором видны свет-
лые завихрения. Что вы там ви-
дите?

- Абсолютно все! Все внутренности 
человека. Мы видим весь кишечник, 
слизистую оболочку желудка, легоч-
ную ткань, бронхи и сосуды в легких, 
костную структуру человека, распоз-
наем онкологию. Раньше же не было 
ни изотопной диагностики, ни ком-
пьютерной, ни магнитно-резонанс-
ной томографии, но после нас шли на 
операции люди, и врач-хирург знал, 
что ему надо сделать, чтобы спасти че-
ловека. Мы всегда были точны в сво-
их диагнозах. Хороший рентгенолог 
– это большое подспорье для врачей 
всех остальных специальностей. Зна-
ете, известный самарский профессор 
В.Н. Чернышов, торакальный и абдо-
минальный  хирург, бывало, никогда 
не пойдет на операцию, пока не посто-
ит с рентгенологом перед негатоско-
пом и пока не услышит его объясне-
ния клинической ситуации на снимке. 
Так что мы видим человека насквозь, 
не видим только его характер. 

- Кстати, о характере. А какой у 
вас характер? 

- Я лидер, оптимист. Для меня не 
существует негатива. Я во всем вижу 
положительное начало. У меня в отде-
лении было 102 сотрудника, и я в каж-
дом находила что-то хорошее и на эти 
качества опиралась. У меня никогда 
не было такого: «Ах, я его не люблю!» 
Наверное, поэтому я проработала за-
ведующей 30 с лишним лет. Я всегда 
гордилась тем, что у нас из отделения 
уходили только на пенсию или на по-
вышение. В отделении никогда не 
было текучки. 

К ОКОНЧАНИЮ ШКОЛЫ 
ВЫБОР БЫЛ СДЕЛАН 

БЕСПОВОРОТНО – БУДУ 
ВРАЧОМ
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Коллекционер красоты
- За рубежом говорят: пять 

лет проработал - надо менять ме-
сто работы, сферу деятельности, 
профессию. Вы проработали в 10 
раз дольше, вам не было скучно, 
тошно? Не хотелось ничего поме-
нять?

- Отвечу вам небольшим примером 
из жизни. У нас тут на днях вышел из 
строя аппарат, и я взяла пять дней не-
запланированного отпуска. Эти дни с 
увлечением занималась садом, в ко-
торый влюблена столько лет. Однако 
сегодня утром, сев в машину, ощутила 
огромное счастье от того, что я воз-
вращаюсь на любимую работу. Ехала 
с радостью. Ни одного дня за всю свою 
врачебную деятельность я не усомни-
лась в выборе профессии.

Люблю путешествовать, из поез-
док привожу сувенирные тарелки, их 
у меня больше сотни. Коллекциони-
рую слонов, у меня их более 150 экс-
понатов. Люблю свой сад, дом. У меня 
живет кошка, в саду поют птицы, ко-
торых я специально прикармливаю. 
Моя внучка Маша, которая окончила 
первый класс, недавно сказала мне, 
что я коллекционирую красоту…

- Как хватает сил еще и на сад?
- Я все делаю с любовью! Любовь 

движет миром. 
- Дети, внуки пошли по вашим 

стопам?
- Дочь работает акушером-гине-

кологом в нашей больнице, кандидат 
медицинских наук. Да что там! У меня 
все двоюродные сестры медицинские 
работники, племянник работал в на-
шей больнице врачом-неврологом, 
племянница бактериолог. А пошло 
все это от моей мамы. 

- Расскажите о ваших корнях.
- Мой папа, Козьма Константино-

вич, прошел всю войну. Из Безенчука 
ушел на фронт добровольцем, воевал 
в Харькове, Воронеже, освобождал 
Киев, Венгрию, Польшу, закончил во-
йну в Чехословакии, но не 9 мая, по-
следний бой был 30 июня 1945 года. 
Я сохранила его открытки, которые он 
мне присылал с фронта: «Светулька, 
сохрани на память от папы». До сих 

пор храню эти военные кусочки серо-
желтой бумаги с дорогими мне надпи-
сями рукой папы… Так что я ребенок 
войны.

Он прошел три войны: финскую, 
Великую Отечественную, японскую. 
Был ранен, но легко. Закончил войну 
старшим лейтенантом. Хотя, к сло-
ву, папа про войну не любил расска-
зывать, слишком больно и страшно 
было вспоминать. Он и умер-то от вос-
поминаний… Отец воевал в пехоте на 
Курской дуге, и 8 мая 1982 года перед 
Днем Победы показали документаль-
ный фильм о битве на Курской дуге.  
То ли он увидел своих однополчан, 
может, и себя узнал на экране. Он по-
смотрел фильм, а через час ему стало 
плохо, и он умер от инфаркта…

А мама, Татьяна Ивановна, рабо-
тала в тыловом военном госпитале 
врачом во время войны. После во-
йны вернулись в Самару, мама рабо-
тала главным эпидемиологом района, 
председателем ВТЭКа, имела высшую 
квалификационную категорию по 
экспертизе.

Я заметила, что многие фронтови-
ки, прошедшие самые тяжелые испы-
тания войны, самые страшные бои, не 
любят об этом рассказывать.

В этом году мы с детьми и внуками 
с гордостью приняли участие в Параде 
Победы в составе Бессмертного полка, 
пройдя с портретами моих родителей.

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й
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Л И Ц О  С  О Б Л О Ж К И

Коллеги всегда помогут
- Вы - член Самарского радио-

логического общества, член Самар-
ской областной ассоциации врачей, 
областного общества ветеранов - 
медицинских работников. Что вам 
дает эта общественная работа? 

- Наверное, тонус жизненный. И хо-
рошее настроение. Чувство нужности 
людям. 

- Зачем, на ваш взгляд, медики 
объединяются в Ассоциацию вра-
чей?

- Считаю, это необходимо. Кто нас 
еще защитит от необоснованных жалоб, 
кто поможет разобраться в сложной ситу-
ации, конфликте, если не свои же колле-
ги, не Ассоциация врачей? Я считаю, об-
щественные объединения необходимы. 

Взять, к примеру, профессиональ-
ную Ассоциацию врачей-рентгеноло-
гов. Мы во многих направлениях были 
первыми. Первыми в Самаре осваивали 
МРТ, нас в 1998 году обучал этому ин-
женер из Англии, так как в стране еще 
не было специалистов по магнитно-ре-
зонансной томографии.  

Сейчас заведующий отделени-
ем больницы и главный рентгенолог 
области Алексей Евгеньевич Юдин 
очень активно занимается повыше-
нием квалификации врачей. Он при-
влекает специалистов из Москвы и 
Санкт-Петербурга, проводит различ-
ные обучающие семинары, симпози-
умы, форумы. Это замечательная воз-
можность обсудить новые технологии, 
разобрать сложные случаи, пополнить 
копилку знаний. 

А председатель Ассоциации ветера-
нов–медицинских работников Николай 
Федорович Манаков горы свернет, что-
бы помочь своим коллегам-ветеранам. 

- Как вам удается прекрасно 
выглядеть? От природы хорошая 
фигура?

- Я стараюсь не выглядеть бабушкой, 
хотя вот-вот стану прабабушкой. Суще-
ствуют парикмахеры, кремы, маникюр, 
гимнастика, бассейн. Считаю, работа с 
людьми обязывает выглядеть достойно.

У Владимира Диамидовича Середавина 
было хобби делать людям добро

- Вы долгое время проработали с В.Д. Середавиным. 
Что осталось в памяти?

- Да, долго. Более 25 лет. Помню, как мы строили больницу. На 
стройке каждый вечер проходили совещания. Собирались началь-
ники управлений, главные инженеры, начальники трестов и он, 
главный врач областной больницы. Человек 20, не меньше. И меня 
он брал с собой на такие совещания, чтобы я как профессионал с 
практической точки зрения по ходу строительства вносила необхо-
димые предложения. К слову, в рентгеновском отделении были не-
доработки, потолки занизили, окна сделали не там, двери не так, и 
мы вместе добивались, чтобы все исправили как надо. 

Он был гениальный организатор во всем. Со всеми мог найти 
общий язык. 

Знаете, он бывал порой резким, мог отругать на оперативке, а на 
следующий день вызвать к себе и поговорить по душам. Объяснить, 
почему он так поступил, чего хотел добиться. Ну как можно было на 
него сердиться?! 

У него было хобби делать людям добро. С любой просьбой о про-
блемах санитарки, лаборантки, что бы у кого ни случилось дома или 
на работе, мы шли к нему, и никогда не было, чтобы он кому-нибудь 
отказал. И мы никогда не слышали: «Ладно, я подумаю» или «Зай-
дите завтра». Сразу начинал нажимать на кнопки (он сидел в каби-
нете, окруженный телефонами, мобильных тогда не было), а потом 
объяснял, куда надо зайти, кому позвонить, он уже договорился обо 
всем. Он никогда не путал работу и жизнь. Если ругал, то за дело, но 
при этом всегда оставался бесконечно добрым человеком…

Один случай никогда не забуду. У моей подруги маленькая дочь 
опрокинула на себя кипяток и получила страшный ожог ножек. 
Достать специальное масло от ожогов не смогли. И я решила обра-
титься с просьбой к Владимиру Диамидовичу. А он как раз вызвал 
меня на серьезный разговор, отругал за что-то и сурово закончил: 
«Вы можете быть свободны!». Сердитый сидит, по усам видно (у 
него, когда он сердился, усы шевелились), а я не ухожу и не знаю, 
что делать. Наконец решилась и рассказала ему о проблеме с ребен-
ком. Он тут же кому-то позвонил и сказал, чтобы я шла к машине, 
заехала куда-то и отвезла препарат малышу. 

А как он заботился о своих сотрудниках! Всем старался помочь, 
не отмахивался от житейских проблем, даже мелких бытовых не-
урядиц всех своих работников. Помогал, как мог. Поэтому у меня 
о нем остались самые добрые, самые теплые воспоминания как об 
учителе, враче, организаторе здравоохранения и благодарность за 
все.

Л И Ц О  С  О Б Л О Ж К И
Я ЛИДЕР, ОПТИМИСТ.  
ДЛЯ МЕНЯ НЕ 
СУЩЕСТВУЕТ НЕГАТИВА. 
Я ВО ВСЕМ ВИЖУ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНОЕ 
НАЧАЛО. У МЕНЯ  
В ОТДЕЛЕНИИ БЫЛО 
102 СОТРУДНИКА, 
И Я В КАЖДОМ НАХОДИЛА 
ЧТО-ТО ХОРОШЕЕ  
И НА ЭТИ КАЧЕСТВА 
ОПИРАЛАСЬ
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П Е Р С П Е К Т И В Ы

Современная модель отечественного здра-
воохранения в качестве основных принципов 
охраны здоровья граждан определяет соблю-
дение прав граждан в сфере охраны здоровья 
и приоритет интересов пациента при оказании 
медицинской помощи. Они реализуются путем 
соблюдения этических  и моральных норм, а 
также уважительного и гуманного отношения 
со стороны медицинских работников.

Принимая во внимание, что основные функ-
ции этического регулирования взаимоотно-
шений между врачом и пациентом выполняют 
этические комиссии медицинских организаций, 
целесообразно провести анализ результативно-
сти их работы в части обеспечения и защиты 
прав пациентов.

Этические комиссии созданы практически 
во всех медицинских организациях, в том чис-
ле и в организациях частной формы собствен-
ности.

Их деятельность осуществляется в соответ-
ствии с принятыми Положениями, в которых 
заложено выполнение следующих функций:

- обеспечение и защита прав пациентов;
- этическая экспертиза прав медицинских 

работников;
- разрешение этических проблем, возникаю-

щих при оказании медицинской помощи;
- этическая экспертиза проведения биоме-

дицинских исследований;
- повышение уровня правовой грамотности 

медицинских работников;
- просвещение населения в вопросах этико-

правового обеспечения прав пациентов.
Теоретически действующие Положения, как 

правило, соответствуют целям и задачам эти-
ческого регулирования, однако анализ прак-
тической деятельности комиссий выявляет 
серьезные проблемы в принятии решений, ка-
сающихся прав пациентов, в том числе:

ЭТИЧЕСКИЕ 
КОМИССИИ 
ОБЕСПЕЧАТ 
ЗАЩИТУ ПРАВ 
ПАЦИЕНТОВ
Ведущий рубрики: Лидия Бальзамова,  
вице-президент Самарской областной  
ассоциации врачей, доцент кафедры  
общественного здоровья и здравоохранения   
ИПО СамГМУ, кандидат медицинских наук.

1. Проявления «моральной коррупции», связан-
ные с задачей скрыть промахи, ошибки медицин-
ского персонала, считать виновными в развитии 
конфликта интересов самих пациентов. 

Позиция «замалчивания» врачебных ошибок, 
отсутствие принципиального анализа с выводами, 
позволяющими не допускать повторения действий, 
приводящих к ненадлежащему оказанию медицин-
ской помощи, крайне негативно сказывается на ре-
зультативности работы этических комиссий.

2. Недостаточное знание и понимание врачеб-
ным персоналом содержания норм, регулирующих 
права граждан в сфере здравоохранения, неумение 
провести юридическую оценку действий медицин-
ского персонала и принять юридически значимое 
решение в части обеспечения и защиты прав паци-
ентов. 

В решениях, принимаемых этическими комисси-
ями, очень редко встречается констатация фактов, 
устанавливающих несоблюдение правового статуса 
пациента. Причина – не отсутствие нарушений, а 
недостаточный уровень правовых  знаний, позво-
ляющих эти нарушения  установить. Это не  способ-
ствует разрешению конфликта «врач - пациент» и 
формирует определенную  степень недоверия к де-
ятельности этических комиссий.

3. Заблуждение относительно этических и эти-
кетных норм, регулирующих профессиональную 
деятельность. Рассмотрение вопросов соблюдения 
и защиты прав пациентов подменяется вопросами 
межличностных отношений субъектов и соблюде-
ния норм этикета.

Этикет – набор правил поведения, которые явля-
ются обязательным атрибутом профессиональной 
деятельности. 

Соблюдение  этикетных норм в медицине оцени-
вается культурой поведения работников, включаю-
щей в себя уважение достоинства пациента, наличие 
эмпатии, доброжелательность, вежливость, комму-
никативные навыки.

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й
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П А М Я Т Ь

В значительной степени на соблюде-
ние  норм этикета оказывают влияние 
менталитет медицинского работника, его 
духовная установка на гуманистическое 
служение человеку, милосердие, добро-
совестное исполнение профессиональных 
обязанностей.

К сожалению, вместо глубокого ана-
лиза соблюдения этических норм профес-
сиональной деятельности, основанных на 
приоритете интересов человека, этиче-
ские комиссии ограничиваются оценкой 
внешней формы поведения медицинского 
работника: отсутствие проявлений грубо-
сти, повышенного тона в общении с паци-
ентом рассматривается как надлежащее 
соблюдение профессиональной этики.

4. Подмена деятельности врачебных 
комиссий, вынесение решений по вопро-
сам организации оказания медицинской 
помощи, а зачастую трансформация в ре-
прессивный орган, выносящий админи-
стративные решения.

Значительную роль в этом играет со-
став этических комиссий, представлен-
ный должностными лицами медицинской 
организации во главе с ее руководителем. 
В структуре комиссий недостаточно чле-
нов, не связанных с профессиональными 
интересами медицинской организации: 
представителей общественных организа-
ций, духовенства, деятелей науки.

5. Недостаточная  работа в области 
этико-правового образования среди меди-
цинских работников и пациентов. Зани-
маясь в основном разрешением конфлик-
тов, этические комиссии не организуют 
проведение лекций, семинаров, круглых 
столов по вопросам конфликтологии, эти-
ки и права. Остаются невостребованны-
ми циклы дополнительного профессио-
нального образования для организаторов 
здравоохранения, председателей и членов 
этических комиссий в области профессио-
нальной этики.

Чтобы защитить права граждан и обе-
спечить активное участие в этой работе 
этических комиссий, необходимо:

1. Внести изменения в Федеральный 
закон от 21.11.2011г. № 323 «Об основах 
охраны здоровья граждан РФ», введя ста-
тью, регламентирующую деятельность 
этических комитетов и комиссий в меди-
цинских организациях.

2. Ввести вопросы медицинского права 
и биоэтики в программы последипломной 
подготовки врачей всех специальностей.

3. Разработать программы и обеспе-
чить подготовку врачей в рамках системы 
непрерывного профессионального разви-
тия по правовой регламентации деятель-
ности этических комиссий, досудебному 
решению конфликтов в медицинской 
практике.

Постигая профессию
Игорь Иванович родился 18 июня 1960 года в г.Куйбышеве 

(ныне Самаре) в семье инженера и врача. В 1977 году он успешно 
окончил школу № 83 (на ул. Краснодонской, 20 в г.Куйбышеве). В 
период обучения в школе ярко проявился его талант молодежного 
вожака и организатора в качестве комсорга класса, а затем секре-
таря комитета комсомола школы. Учебу и общественную работу 
он сочетал со спортом – занимался борьбой самбо, был призером 
городских соревнований. С 1977 по 1983 год являлся студентом 
лечебно-профилактического факультета Куйбышевского меди-
цинского института. Отличную учебу он сочетал с большой обще-
ственной работой секретаря комитета ВЛКСМ института. С первых 
студенческих лет он избрал для себя врачебную профессию врача-
травматолога-ортопеда, любовь к которой сохранял до конца своих 
лет. Активно занимался в студенческом научном кружке.

Постигая профессию, он выходил на дежурство в экстренные 
дни – помогал перевязывать больных, накладывать гипсовые по-
вязки. С 1980 по 1982 годы работал медицинским братом Город-
ской больницы №2.

30 апреля 2016 года перестало биться сердце 
проректора по клинической работе – главного 
врача Клиник Самарского государственного 
медицинского университета, профессора, члена 
правления СОАВ Лосева Игоря Ивановича. 
МИХАИЛ ЧУПРИЛИН
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С ПЕРВЫХ СТУДЕНЧЕСКИХ ЛЕТ ОН ИЗБРАЛ ДЛЯ СЕБЯ 
ВРАЧЕБНУЮ ПРОФЕССИЮ ВРАЧА-ТРАВМАТОЛОГА-ОРТОПЕДА, 
ЛЮБОВЬ К КОТОРОЙ СОХРАНЯЛ ДО КОНЦА СВОИХ ЛЕТ

С 1983 по 1984 годы проходил интерна-
туру на кафедре травматологии и ортопедии 
Клиник СамГМУ, по окончании которой ра-
ботал врачом-травматологом-ортопедом по 
1987 год. 

Ученый и преподаватель
Реализации его научных замыслов спо-

собствовали дальнейшее обучение в аспи-
рантуре и работа ассистентом, а затем доцен-
том и профессором кафедры травматологии, 
ортопедии и экстремальной хирургии. Игорь 
Иванович внес весомый вклад в развитие и 
совершенствование научных исследований в 
области травматологии и ортопедии по про-
блеме лечения травм и заболеваний опор-
но-двигательной системы человека. Являясь 
учеником академиков РАН А.Ф. Краснова и 
Г.П. Котельникова, он с присущими ему ка-
чествами талантливого ученого реализовал 
себя как состоявшийся научный работник. В 
1995 г. ему присуждена ученая степень кан-
дидата медицинских наук, в 2005г. - ученая 
степень доктора медицинских наук, в 2009г. 
- ученое звание профессора.

Его докторская диссертация посвящена 
созданию новой системы реабилитации боль-
ных с паралитическими деформациями и не-
стабильностью стоп. Он являлся автором 138 
печатных работ, среди которых монография 
«Комплексное лечение больных с паралити-
ческими деформациями стоп», глава «Обсле-
дование травматологических больных» в На-
циональном руководстве «Травматология» 
2008г., глава «Ортопедические заболевания 
стоп» в Национальном руководстве «Ортопе-
дия» 2009 г., 5 учебно-методических пособий 
для студентов медицинских вузов и врачей, 
разработчиком 12 новых способов оператив-
ного лечения больных с патологией стоп и 4 
устройств, облегчающих работу хирургов во 
время операции. Все его разработки защище-
ны патентами на изобретение и внедрены в 
работу травматолого-ортопедических отде-
лений Самарской, Ульяновской, Пензенской 
областей и Республики Мордовия.

Под его руководством защищено 5 канди-
датских диссертаций, по настоящее время он 
являлся руководителем еще трех соискате-
лей ученой степени кандидата медицинских 
наук.

Наряду с научной и лечебной деятельно-
стью он активно занимался педагогической 
деятельностью, являясь преподавателем у 
студентов 5-го и 6-го курсов лечебного и пе-
диатрического факультетов университета. 
На протяжении 5 лет являлся руководите-
лем студенческого научного кружка кафедры 
травматологии, ортопедии и экстремальной 
хирургии. За это время под его руководством 
студенты 4 года подряд занимали призовые 
места на Всероссийских студенческих науч-
ных конференциях, проводимых Российским 
государственным медицинским университе-
том.

В течение 6 лет И.И. Лосев исполнял обязанности ответ-
ственного секретаря приемной комиссии университета. Стоял 
у истоков создания факультета сверхпланового приема универ-
ситета, 11 лет являясь его деканом. С 2006 года назначен, а за-
тем избран ученым советом университета деканом лечебного 
факультета. За это время при непосредственном его участии 
подготовлены тысячи высококвалифицированных врачей, ока-
зывающих медицинскую помощь гражданам во многих регио-
нах России. В 2009 г. под его руководством более 300 студентов 
5-го и 6-го курсов лечебного факультета оказывали помощь 
врачам поликлиник и лечебных учреждений города Самары в 
ликвидации эпидемии гриппа. С целью повышения качества 
обучения в 2009 г., совместно с министерствами здравоохране-
ния Самарской, Пензенской, Ульяновской областей, организо-
вана выездная производственная практика для студентов 4-го 
курса лечебного факультета в лечебных учреждениях сельских 
районов указанных областей. Для повышения качества под-
готовки специалистов под его руководством постоянно прово-
дился конкурс «Лучший по профессии» среди студентов лечеб-
ного факультета. В апреле 2010 г. он принял активное участие 
в организации и проведении Первой Поволжской олимпиады 
по хирургии. 

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й
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Ответственный пост
27 декабря 2010 г. Игорь Иванович 

Лосев был назначен на должность про-
ректора по клинической работе - глав-
ного врача Клиник СамГМУ.

За период его работы университет-
ские Клиники получили интенсивное 
развитие. Объем медицинской помощи, 
оказываемой Клиниками, достиг мак-
симальных показателей, что в значи-
тельной мере повысило интенсивность 
работы всех служб и структурных под-
разделений для обеспечения надлежа-
щего уровня доступности и качества ме-
дицинской помощи.

ДЛЯ НЕГО НЕ СУЩЕСТВОВАЛО БОЛЬШИХ 
И МАЛЫХ ДЕЛ, ОН КО ВСЕМУ ОТНОСИЛСЯ 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ОТВЕТСТВЕННО И  
С ДОЛЖНЫМ ВНИМАНИЕМ

По данным внедренного в Клиниках 
анонимного анкетирования удовлет-
воренность пациентов оказанной ме-
дицинской помощью составила 90,9% 
(норматив – не менее 70%).

Проведен капитальный ремонт 
двадцати отделений Клиник, работы по 
созданию системы обмена и хранения 
медицинских изображений. 

ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО САМАРСКОГО 
ОБЛАСТНОГО КОНКУРСА «ЛУЧШИЕ  
В ЭЛЕКТРОННОМ ЗДРАВООХРАНЕНИИ» 
В НОМИНАЦИИ «ЛУЧШЕЕ IT-ЛПУ» 
КЛИНИКИ ЗАНЯЛИ ПЕРВОЕ МЕСТО СРЕДИ 
УЧРЕЖДЕНИЙ, НЕ ПОДВЕДОМСТВЕННЫХ 
МИНИСТЕРСТВУ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

За последние 5 лет сотрудниками 
Клиник получены более 400 патентов 
РФ и авторских свидетельств по уни-
кальным операциям, способам профи-
лактики, диагностики и лечения забо-
леваний, более 50% которых внедрено в 
практическое здравоохранение региона 
и РФ.

Налажено тесное взаимодействие 
со всеми крупными лечебными учреж-
дениями города и области, с органами 
исполнительной власти в сфере здраво-
охранения Пензенской, Ульяновской и 
Оренбургской областей, республик Баш-
кортостан и Мордовия.

По результатам независимой оцен-
ки качества медицинской помощи 
Общественным советом при МЗ РФ от 
14.01.16г. ГБОУ ВПО СамГМУ Минздра-
ва России получило высокие оценки и 
заняло третье место из 38 ФГУ, оказыва-
ющих стационарную помощь и седьмое 
место из 30 ФГУ, оказывающих амбула-
торную помощь.

ОН НИКОГДА НЕ БЫЛ РАВНОДУШЕН К ЧУЖИМ 
ПРОБЛЕМАМ, ВСЕГДА БЫЛ ГОТОВ ПРИЙТИ  
НА ПОМОЩЬ, ПОДДЕРЖАТЬ СЛОВОМ  
И ДЕЛОМ

За трудовые заслуги И.И. Лосев на-
гражден нагрудным знаком «Отличнику 
здравоохранения», Почетной грамотой де-
партамента здравоохранения администра-
ции Самарской области, Благодарственным 
письмом Самарской губернской Думы; По-
четной грамотой губернатора Самарской 
области, знаком «Почетный выпускник Са-
марского государственного медицинского 
университета» (2015г.), представлен к зва-
нию «Заслуженный работник здравоохра-
нения Российской Федерации». 

Игорь Иванович являлся членом Регио-
нального политического совета Самарского 
регионального отделения Всероссийской 
политической партии «Единая Россия», 
членом правления Самарской областной 
ассоциации врачей, депутатом Первого все-
союзного съезда врачей в Москве (1988 г.).

Игорь Иванович Лосев был любим и 
уважаем всеми сотрудниками и студентами 
университета и Клиник. Он никогда не был 
равнодушен к чужим проблемам, всегда 
был готов прийти на помощь, поддержать 
словом и делом. Повседневное общение с 
Игорем Ивановичем, его оптимизм и жиз-
нелюбие приносили радость и придавали 
сил. Он был эталоном врача, преподавате-
ля, ученого, мужчины и друга. Принципи-
альным, добрым, сердечным и отзывчивым 
– таким в нашей памяти навсегда останется 
Игорь Иванович.

Скорбит коллектив, скорбят друзья, 
склоняют голову благодарные пациенты. 
Ушел из жизни ученый, педагог, внима-
тельный руководитель, настоящий врач от 
Бога. Вечная ему память в наших благодар-
ных сердцах и душах!

ЕГО ЖИЗНЕРАДОСТНАЯ 
УЛЫБКА, 
ПРОНИКНОВЕННЫЙ, 
ИДУЩИЙ ИЗ ГЛУБИНЫ 
ДУШИ ВЗГЛЯД 
ВСЕГДА ОТЛИЧАЛИСЬ 
НЕОБЫКНОВЕННОЙ 
ТЕПЛОТОЙ И УЧАСТИЕМ
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Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

9 МАЯ ПОСЛЕ ПАРАДА ПОБЕДЫ В САМАРЕ ПРОШЛА МАСШТАБНАЯ АКЦИЯ 
«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК». ПОЧТИ 40 ТЫСЯЧ ЖИТЕЛЕЙ ГУБЕРНИИ ПРОШЛИ 
КОЛОННОЙ С ПОРТРЕТАМИ РОДНЫХ, КОТОРЫЕ НЕ ВЕРНУЛИСЬ С ПОЛЕЙ 
СРАЖЕНИЙ.  В ПАМЯТНОМ ШЕСТВИИ ТАКЖЕ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ОКОЛО 
100 СОТРУДНИКОВ САМАРСКОЙ ОБЛАСТНОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
ИМ. В.Д. СЕРЕДАВИНА.

С А М А Р С К А Я  О Б Л А С Т Н А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  В Р А Ч Е Й
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Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

ВЕТЕРАНЫ ПРИНИМАЛИ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
НАКАНУНЕ ДНЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ ВЕТЕРАНОВ И УЧАСТНИКОВ ВОЙНЫ, 
ПРОЖИВАЮЩИХ НА ПОДВЕДОМСТВЕННОЙ ТЕРРИТОРИИ,  
ЛИЧНО ПОЗДРАВИЛ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО ВРАЧА ПО КАДРАМ САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ ИМ. В.Д. СЕРЕДАВИНА, ОТВЕТСТВЕННЫЙ 
СЕКРЕТАРЬ САМАРСКОЙ ОБЛАСТНОЙ АССОЦИАЦИИ ВРАЧЕЙ, ДЕПУТАТ СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО ВНУТРИГОРОДСКОГО РАЙОНА Г.О. САМАРА I СОЗЫВА 
ВЛАДИМИР ПЕТРОВИЧ ШОКИН. 
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З Д О Р О В Ы Й  О Б Р А З

Перед началом матча с приветственным словом выступи-
ли главный врач Самарской областной клинической боль-
ницы им. В.Д. Середавина Дмитрий Николаевич Купцов, 
начальник Управления Министерства юстиции РФ по Са-
марской области Сергей Владимирович Быстревский и пре-
зидент Федерации хоккея по Самарской области Станислав 
Юрьевич Рузов. После исполнения гимна России игра нача-
лась.

Основной костяк сборной врачей составили сотрудники 
СОКБ им. В.Д. Середавина, это капитан команды врач ане-
стезиолог-реаниматолог Олег Шевцов, врач-рентгенолог 
Владимир Голубцов, врач анестезиолог-реаниматолог Алек-
сандр Кононов, врач торакальный хирург Ильдар Камеев, 
врач детский хирург Александр Рязанцев. 

В напряженной борьбе сотрудники медицинских учреж-
дений достойно выступили и оказали сопротивление одной 
из сильнейших команд хоккейной лиги Самарской области. 
После упорной борьбы на первый перерыв команды ушли со 
счетом 1:1. Шайбу в ворота команды Министерства юстиции 
забросил Олег Шевцов. Второй период оказался удачным для 
наших соперников, и они реализовали еще две шайбы,  счет 
стал 3:1. До середины третьего периода оставалось 9 минут. 
При счете 5:1 команда врачей в очередной раз напомнила 
всем, что значат слова «...Суровый бой ведет ледовая дружина, 
мы верим мужеству отчаянных парней…». Сборная медиков 
не опустила руки, и результатом стали две забитые шайбы в 
конце матча. Героями, подарившими болельщикам надежду, 
стали Дмитрий Прибытков и Александр Кондрашов. 

Поединок закончился победой сборной Минюста - 6:3, но 
осталось ощущение, что проигравших в этом матче нет. Все 
получили огромную радость от проведенного мероприятия, 
на площадке царили не только красивая игра, уважение друг к 
другу, но и желание победить. Приятно, что поддержать своих 
игроков пришли многие сотрудники медицинских организа-
ций, члены семей, дети, и игра их не оставила равнодушными. 

- Хочется выразить большую благодарность за организа-
цию этого матча, прошедшего при непосредственной под-
держке Федерации хоккея по Самарской области и его прези-
дента Станислава Юрьевича Рузова, начальнику Управления 
Министерства юстиции РФ по Самарской области Сергею 
Владимировичу Быстревскому, главному врачу Самарской 
областной клинической больницы им. В.Д. Середавина Дми-
трию Николаевичу Купцову и заместителю главного врача 
по хирургии Сергею Юрьевичу Пушкину, - отмечает Ильдар 
Камеев. - Важность проведения таких встреч огромна. На-
деемся, что в будущем и наша команда станет полноценным 
участником чемпионата Любительской хоккейной лиги Фе-
дерации хоккея по Самарской области.

В ХОККЕЙ ИГРАЮТ 
НАСТОЯЩИЕ МУЖЧИНЫ!
26 апреля на ледовой площадке СК «Кристалл» состоялся товарищеский 
хоккейный матч между сборными командами врачей лечебных 
учреждений Самарской области и Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Самарской области, посвященный Дню 
Победы Советского Союза над фашистской Германией в Великой 
Отечественной войне и пропаганде здорового образа жизни.
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Д А Т А  П Р О В Е Д Е Н И Я  . . . . . Т Е М А  М Е Р О П Р И Я Т И Я
17.09. 2016 Кардиология Сызрань
17.09. 2016 Педиатрия Сызрань
03.10. 2016 Клиническая фармакология
03.10. 2016 Скорая медицинская помощь
03.10. 2016 Общая врачебная практика
03.10. 2016 Урология 
04.10. 2016 Акушерство и гинекология
04.10. 2016 Пульмонология 
04.10. 2016 Психиатрия 
05.10. 2016 Офтальмология 
05.10. 2016 Инфекционные болезни
05.10.2016 Фтизиатрия
05.10. 2016 Эндокринология 
06.10. 2016 Аллергология и иммунология
06.10.2016 Гастроэнтерология 
06.10. 2016 Онкология
06.10.2016 Медицинская реабилитация
06.10.2016 Стоматология
06.10.2016 Дерматовенерология и косметология
06.10.2016 Детская медицинская реабилитация и санаторно-курортное лечение 
  Тема: «Новое в респираторной медицине и реабилитации у детей»
06.10.2016 Организация здравоохранения и общественное здоровье
07.10. 2016 Гематология 
07.10. 2016 Ревматология 
07.10. 2016 Педиатрия 
07.10.2016 Анестезиология-реаниматология
07.10.2016 Ультразвуковая диагностика
08.10. 2016 Оториноларингология 
08.10. 2016 Неврология 
10.10.2016 Гериатрия
10.10. 2016 Конференция молодых ученых

24 образовательная неделя
17.09, 03.10 - 10.10.2016 


